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Состав слова

3-й класс

Корень

Это главная общая часть родственных (однокоренных) слов. Лес,
лесник, перелесок. Вода, водный, подводник.

Корень передаёт общее значение родственных слов. Чтобы
найти корень слова, надо подобрать группу родственных слов и
выделить в них главную общую часть.

При переносе слов нельзя отрывать первую согласную корня.
Переносить надо так: по-крыш-ка, по-стель.

Чередование согласных в корне

Иногда в однокоренных словах в корне слова происходит замена
одного согласного другим. Нога — ножка, рука — ручка, ухо —
ушко.

Замена одного согласного звука в корне однокоренных слов
другим называется чередованием согласных.

Беглые гласные

Случается и такое: из корня слова при его изменении «убегает»
гласный. Сон — сна, день — дня.
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Гласные, которые то появ-
ляются в корне слова, то «убега-
ют», называются беглыми глас-
ными. Беглые гласные бывают и
в суффиксах. Сапожок — са-
пожки, орешек — орешки.

Приставка

Это часть слова, которая стоит
перед корнем. При помощи
приставки образуются новые
однокоренные слова. Писать —
надписать, подписать, запи-
сать, списать.

Суффикс

Часть слова, которая стоит по-
сле корня. При помощи суф-
фиксов образуются новые од-
нокоренные слова. Дом — до-
мик, двор — дворик — дворник.
Суффикс может придавать зна-
чению слова уменьшительно-
ласкательный, увеличитель-
ный, пренебрежительный отте-
нок или давать своё самостоя-
тельное значение.

Правописание
суффиксов —ик, —ек

В суффиксе —ик сохраняется
буква гласного звука при изме-
нении формы слова: кирпи-
чик — кирпичики.

Из суффикса —ек при из-
менении формы слова буква

гласного звука «убегает»: оре-
шек — орешка — орешки.

Окончание

Изменяемая часть слова. Мост,
мосты, мостов, моcтам — раз-
ные формы одного и того же
слова. Они различаются окон-
чаниями. Окончание служит
для связи слов в предложении.

Чтобы выделить в слове (в су-
ществительном или прилагатель-
ном) окончание, надо сравнить
форму этого слова с его начальной
формой или формой множествен-
ного числа. Та часть слова, которая
изменяется, и будет окончанием.

Рекой — река, реки.   Боль-
шой —  большие.

Звук (буква) может отсут-
ствовать в окончании. В таких
словах нулевое окончание. Луг,
стол, пень,  лошадь.

Основа

Часть слова, которая остаётся,
если отделить окончание, на-
зывается основой слова. Осно-
ва может состоять:
• только из корня — вода
• из корня и приставки — переход
• из корня и суффикса — грибник
• из корня, суффикса и при-
ставки — посадка.

В однокоренных словах ос-
новы различны. В разных фор-
мах одного и того же слова 
основы одинаковы.
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Разбор слова

Разобрать слово по составу —
значит найти в нём окончание,

основу, затем указать все части
основы: корень, приставку,
суффикс.

измерения
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Задания в тестовой форме

Вашему вниманию предлагаются задания, в которых могут быть
один, два, три и большее число правильных ответов. Нажимайте
на клавиши с номерами всех правильных ответов:

1. ОБЩАЯ ГЛАВНАЯ ЧАСТЬ ОДНОКОРЕННЫХ СЛОВ НА-
ЗЫВАЕТСЯ

1) корнем 4) приставкой
2) основой 5) окончанием
3) суффиксом

2. ЧТОБЫ ПРАВИЛЬНО ВЫДЕЛИТЬ {корень, окончание},
НУЖНО ПОДОБРАТЬ КАК МОЖНО БОЛЬШЕ

1) однокоренных слов
2) различных форм слова

3. {Родственные слова, формы слова} К СЛОВУ ЖАРА
1) жары 3) жареный
2) пожарить 4) жарой

4. {Родственные слова, формы слова} К СЛОВУ ЗВОН
1) дозвониться 5) звона
2) звонкий 6) дозвон
3) звоны 7) звоночек
4) звонами

5. {Приставка, суффикс, окончание} — ЭТО
1) часть слова, которая стоит перед корнем и служит для

образования новых слов
2) часть слова, которая стоит после корня и служит для

образования новых слов
3) часть слова, которая служит для связи слов 

в предложении



6. ПРИ ПЕРЕНОСЕ СЛОВ НЕЛЬЗЯ ОТРЫВАТЬ
1) первую согласную корня
2) первую гласную корня
3) приставку от корня

7. ПРАВИЛЬНО ПЕРЕНЕСЛИ СЛОВА
1) отп-ра-ви-лись 4) пок-ры-ва-ло
2) от-пра-ви-лись 5) раз-груз-ка
3) по-кры-ва-ло 6) разг-руз-ка

8. В СЛОВЕ МОЖЕТ НЕ БЫТЬ
1) корня 4) основы
2) суффикса 5) окончания
3) приставки

9. ЧЕРЕДОВАНИЕ СОГЛАСНЫХ В КОРНЕ — ЭТО
1) замена в однокоренных словах одного согласного другим
2) замена одного согласного другим при изменении формы

слова
3) когда согласный «убегает» из корня при изменении слова

10. БЕГЛЫЕ ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ — ЭТО
1) замена в однокоренных словах одного гласного другим
2) замена одного гласного другим при изменении формы слова
3) когда гласный «убегает» из корня при изменении слова

11. БЕГЛАЯ ГЛАСНАЯ ЕСТЬ В КОРНЯХ И СУФФИКСАХ
СЛОВ:

1) пень 7) конь
2) берёза 8) карандашик
3) день 9) пёс
4) сон 10) лён
5) орешек 11) яблоко
6) кустик

12. ЧЕРЕДОВАНИЕ СОГЛАСНЫХ ЕСТЬ В КОРНЯХ СЛОВ:
1) шишка 7) порог
2) дружба 8) горох
3) орех 9) бег
4) река 10) день
5) двор 11) сила
6) корабль
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13. СУФФИКС ПРИДАЛ ЗНАЧЕНИЮ СЛОВА  {уменьши-
тельно-ласкательный, увеличительный, пренебрежительный}
ОТТЕНОК В СЛОВАХ

1) домище 6) моряк
2) Оленька 7) доченька
3) Олька 8) усищи
4) домик 9) Борька
5) шапочка 10) рыбёшка

14. СУФФИКС ПРИДАЛ САМОСТОЯТЕЛЬНОЕ ЗНАЧЕ-
НИЕ СЛОВУ (АМ) 

1) рыбак 5) силач
2) лесок 6) силушка
3) лесник 7) школьница
4) рыбка

15. ПРИ ИЗМЕНЕНИИ ФОРМЫ СОВА В СУФФИКСЕ {-ик, -ек}
1) сохраняется буква гласного звука
2) буква гласного звука «убегает»

16. ОШИБКИ ДОПУЩЕНЫ В СЛОВАХ
1) дружочик 6) домек
2) листек 7) карандашик
3) котик 8) пальчик
4) кораблик 9) глазек
5) овечик

17. СЛОВА С НУЛЕВЫМ ОКОНЧАНИЕМ
1) дом 6) движение
2) повара 7) море
3) ель 8) подорожник
4) солнце 9) подарок
5) большое 10) котята

18. ОСНОВА — ЧАСТЬ СЛОВА БЕЗ:
1) окончания 3) корня
2) приставки 4) суффикса

19. ОСНОВА МОЖЕТ СОСТОЯТЬ ИЗ:
1) корня 4) суффикса и приставки
2) корня и приставки 5) приставки, суффикса и окончания
3) корня и суффикса 6) корня, суффикса и приставки

измерения
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20. ОСНОВЫ В {однокоренных словах, разных формах одного и
того же слова}:

1) одинаковы
2) различны

21. СЛОВО ПОДОРОЖНИК СОСТОИТ ИЗ:
1) корня, суффикса и окончания
2) приставки, корня, суффикса и окончания
3) приставки, корня и окончания

22. СЛОВО ДОМИК СОСТОИТ ИЗ:
1) корня, суффикса и окончания
2) приставки, корня, суффикса и окончания
3) корня и суффикса
4) корня и окончания

23. СЛОВО КРЫЛО СОСТОИТ ИЗ:
1) корня, суффикса и окончания
2) приставки, корня и окончания
3) корня и суффикса
4) корня и окончания

24. СЛОВО ЗАБЕГ СОСТОИТ ИЗ:
1) корня, суффикса и окончания
2) приставки, корня и окончания
3) корня и суффикса
4) корня и окончания

25. РАЗОБРАТЬ СЛОВО ПО СОСТАВУ— ЗНАЧИТ НАЙТИ В НЁМ
1) корень
2) окончание
3) приставку
4) корень и окончание
5) приставку, корень и окончание
6) окончание и все части основы
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